

Discurso Eliodoro Matte en Lanzamiento Reporte de Desarrollo Sostenible

Estimado Intendente de La Región del Bio Bio.

Señores alcaldes, concejales, directores de servicios,

Representantes de los trabajadores, de la comunidad de Laja

Directores y ejecutivos de Empresas CMPC

Nos reunimos esta mañana en Planta Laja para presentarles el Reporte de Desarrollo Sostenible de la Compañía, documento que resume el accionar económico, social y ambiental de nuestra empresa. En este detallado informe hemos resumido, cómo CMPC ha desarrollado sus negocios y su vinculación con el medio durante el último año. Esta es una sana costumbre que hemos adoptado en forma voluntaria, de cara a las comunidades, transparente, abierta y con el único objetivo de que se conozca, cómo desarrollamos nuestra actividad industrial tanto aquí como en el extranjero.

Agradezco a las autoridades que nos acompañan esta mañana y aprecio que sean testigos de esta cuenta. La realizamos en un momento muy significativo para esta Planta, ya que estamos celebrando su aniversario N° 54. Rindo un sentido homenaje a todos quienes han trabajado en ella durante este medio siglo. Fue, esta industria, la impulsora de la gran industria forestal chilena, que se constituyó en uno de los pilares del desarrollo del país durante los últimos 35 años.

Más tarde simbolizaremos este homenaje colocando una ofrenda floral en el busto de don Ernesto Ayala.

Fábrica Laja se puso en marcha en 1959 y ha tenido en su recorrido todos los procesos de modernización de sus instalaciones que los mercados han demandado, lo que ha permitido mantenerla comercialmente vigente. Este hecho no es menor, ya que muchas unidades de este tipo en el mundo han dejado de funcionar, provocando los problemas sociales que traen consigo esas circunstancias. Un hito muy relevante de las modernizaciones de esta Planta, lo constituye la instalación de su nueva caldera recuperadora y la transformación de la antigua a biomasa, lo que ha permitido que Laja sea excedentaria en energía, por primera vez en sus años de historia. Muchas felicidades a todos, y un agradecimiento especial a la comunidad de Laja encabezada por su Alcalde. Ellos siempre han colaborado para el éxito de nuestras actividades provocando con su actitud el desarrollo de esta ciudad.

Hace algunos días el directorio de CMPC estuvo en Brasil para poner la primera piedra del proyecto Guaíba II, unidad industrial que busca producir 1.300.000 toneladas de celulosa y que ha requerido mucho trabajo. Estoy seguro que sin el ejemplo y larga experiencia de esta planta, nuestra proyección en Brasil y en otros países sería imposible.

El año 2012 hemos trabajado incansablemente con el objetivo de progresar en forma equilibrada como organización, en lo económico, social y ambiental y hoy los resultados los presentamos a nuestros públicos de interés.

Empresas CMPC tiene una merecida reputación de seriedad, profesionalismo, rigurosidad y perspectiva de largo plazo, que ha sustentado el crecimiento de sus operaciones y la diversificación de sus productos y mercados. Prueba de ello son los últimos reconocimientos que hemos recibido. Hemos estado consistentemente durante los últimos 15 años entre las 5 empresas más respetadas del país.

En nuestras instalaciones productivas de los 8 países donde estamos presentes, incorporamos tecnología de punta en los procesos; nos apoyamos en trabajadores capacitados y comprometidos con el cumplimiento de altos estándares de seguridad, y tenemos la mayor consideración por las comunidades vecinas y cuidado del medio ambiente. Nuestras estructuras comerciales están orientadas hacia el cliente y dotadas con una red integral de logística que ha permitido desarrollar con ellos sólidas relaciones. Por eso, con legítimo orgullo tenemos alrededor de 30 mil clientes en más de 45 países.

La mayor fortaleza de CMPC son sus trabajadores que se desenvuelven en la operación de complejos procesos productivos. Esta fuerza laboral ha crecido un 34% en los últimos 6 años, alcanzando la cifra de 16.000 personas el 2012. Un 58% de nuestros trabajadores forman parte de las 50 agrupaciones sindicales existentes en la Empresa, entre las cuales están las de mayor antigüedad en Chile.

A mediados de la década del 2000 un 25% de los trabajadores se desempeñaban fuera de Chile, cifra que ha aumentado al 44% el 2012. Este importante crecimiento nos exige lograr una comunicación oportuna, directa, cercana y confiable para liderar los proyectos, movilizar equipos, lograr interactividad y concretar vínculos que potencien y faciliten el trabajo conjunto.

Destaco el Programa CMPC Personas, liderado por su Gerencia de Desarrollo, que busca fortalecer la cultura organizacional, el desarrollo humano, laboral y profesional, así como la comunicación en los 8 países donde CMPC tiene operaciones.

Un hecho importantísimo ha sido la certificación, a comienzos del año 2013, de nuestros bosques de Chile y Brasil por el FSC. Con esta certificación culmina un prolongado esfuerzo que estuvo centrado en desarrollar acciones que armonicen los ámbitos económico, social y ambiental relativos a nuestro quehacer forestal. Las actividades de Forestal Mininco derivadas de la certificación FSC tienen favorables perspectivas con la gran mayoría de las comunidades, con las cuales el personal de la Empresa ha construido una relación de confianza y respeto.

La relación con las comunidades constituye el elemento esencial para el desarrollo sostenible de CMPC, y por ello resalto la importancia que tienen nuestros programas de

empleo local, apoyo a la educación, la capacitación de adultos, fomento del desarrollo productivo y el reconocimiento de la cultura mapuche. Esta tarea abarca por igual a las comunidades urbanas cercanas a las fábricas, como a las rurales vecinas de las plantaciones forestales.

La Fundación CMPC, contribuye en esta labor, mejorando la calidad de la educación que reciben los niños en sus primeros años de vida, con la convicción que es una etapa decisiva para incrementar sus oportunidades futuras. Esta tarea es realizada por un equipo de 32 profesionales, benefició el año 2012 a más de 10 mil niños, 470 docentes y directivos de 53 escuelas. Esta comuna, es una de las 12, en que apoyamos, desde hace ya muchos años, a sus escuelas municipalizadas. Pensamos que hemos hecho un buen aporte para conseguir una mejoría en sus resultados.

La Fundación utiliza un modelo de capacitación centrado en el perfeccionamiento de los docentes, talleres de aplicación, asesorías en el aula y a los directivos de las escuelas, seguido de una rigurosa evaluación del trabajo realizado. Las pruebas de medición de la calidad de la educación (SIMCE) rendidas por los alumnos a nivel nacional en Lenguaje y Matemáticas, nos muestran el constante avance en los resultados de las escuelas apoyadas por la Fundación.

El Parque Alessandri es otra de nuestras acciones hacia la comunidad que se ha posicionado como un gran parque público de la Región del Bío Bío, ofreciendo anualmente actividades educativas, culturales y recreacionales gratuitas, abiertas a toda la comunidad, que nos permiten establecer estrechos vínculos entre CMPC y los habitantes de la Región, donde se encuentra el mayor patrimonio forestal de Chile. El Parque recibió 160 mil visitantes el 2012, totalizando casi un millón ochocientos mil desde su apertura en 1993. Al cumplirse 20 años desde su inauguración, puedo decir con satisfacción que los objetivos que tuvimos a la vista en su creación, se han cumplido con creces, siendo hoy uno de los Parques públicos más bonitos y visitados que tiene la Región.

En materia energética estamos realizando inversiones en co-generación de energía térmica y eléctrica a partir de biomasa forestal renovable, lo que además es una contribución a la mitigación del cambio climático mundial. Hemos instalado calderas de biomasa y sus turbogeneradores asociados en las tres plantas de celulosa en Chile. Asimismo, creamos la filial Bioenergías Forestales S.A., como la entidad coordinadora de nuestros proyectos de generación de energía renovable. Es así como en el año 2012 un 71% del total de la energía térmica y eléctrica consumida en las operaciones provino de la biomasa.

En relación con este tema, tan importante para el desarrollo de Chile, no puedo dejar, una vez más, de expresar mi preocupación por la falta de una política nacional energética destinada a asegurar el progreso del país en los próximos años. Nosotros en esta Compañía estamos sufriendo el alto precio de la energía eléctrica en la fabricación de

papel de diario. La fábrica está actualmente operando a un tercio de su capacidad y vemos con angustia que no podremos seguir resistiendo esta situación.

En relación a la protección al medioambiente hemos tomado una actitud decidida y concreta. Nuestro patrimonio forestal en Chile considera un 21% de superficie de protección y conservación, que incluye bosque nativo, áreas de protección de cuencas, cursos de agua, flora, fauna y bosques de alto valor de conservación. Esta superficie, que no es productiva, es fundamental para el desarrollo sostenible de la Compañía. En ella destacan un total de 11 bosques de alto valor de conservación; protegemos 22 sitios de interés cultural mapuche y se han constituido 274 captaciones de agua, que están al servicio de las comunidades locales para su consumo.

Tareas y objetivos

Si bien estamos convencidos que hemos realizado todos los esfuerzos para hacer bien nuestro trabajo, siempre se puede más, mejorando y también innovando. En ese sentido nos hemos propuesto cuatro objetivos claros, concretos y muy definidos y que quiero detallar para ustedes:

Primero, En Celulosa nos hemos propuesto incrementar en un 20% la eficiencia en el uso de la energía eléctrica y térmica para el año 2020. Sus plantas tienen la mayor incidencia en el consumo de ambos tipos de energía en la Compañía, por lo cual el logro de este objetivo resulta relevante. Destaco que esta iniciativa es el resultado de un programa de fomento de la innovación, en el cual participan los trabajadores de las plantas de celulosa, aportando ideas de proyectos que posteriormente se transforman en propuestas concretas rigurosamente evaluadas y en proyectos realizables.

En segundo término, estamos avanzando gradualmente en una reducción sostenida del consumo de agua y del contenido orgánico en el efluente tratado que es retornado a los cauces naturales. Este es un objetivo demandante en ingeniería e innovación de procesos. Hemos reducido en un 25% el consumo de agua requerido para producir una tonelada de celulosa y papeles respecto del año 2004.

En tercer lugar, junto con desarrollar las acciones que nos permitan mantener la certificación FSC de nuestro manejo forestal, estamos comprometidos con seguir avanzando en la obtención de nuevas Cadenas de Custodia FSC de nuestros principales productos. La cadena de custodia constituye una respuesta eficaz a la creciente demanda de la sociedad para consumir productos que provengan de bosques manejados sosteniblemente, donde se proteja el medio ambiente y la biodiversidad de los ecosistemas naturales.

Y finalmente, en cuarto lugar, nos hemos propuesto mantener una alta tasa de consumo de papeles reciclados, que hace posible que el 43% de la producción total de papeles de CMPC esté basada en fibras recicladas.

Con estos cuatro desafíos, tendremos mucho trabajo por delante por lo cual debemos poner todo el empeño posible para concretarlos.

Estamos orgullosos de lo mucho que hemos avanzado, pero a la vez conscientes de los desafíos del futuro. Con innovación, responsabilidad y mucho trabajo estoy seguro cumpliremos estas metas. En forma creciente, la sociedad nos demanda desarrollarnos sosteniblemente, para lo cual es indispensable innovar en los procesos productivos y prevenir impactos, pero también ser transparentes, comunicar, dialogar y apoyar los anhelos de desarrollo de nuestras comunidades vecinas.

Permítanme por favor una reflexión final: el país está en un momento clave de su historia, porque el “modelo” político y económico que nos hemos dado para avanzar en las últimas décadas, enfrenta nuevos desafíos. En esta etapa, muchas naciones han tenido dificultades para seguir progresando y para que este progreso sea más inclusivo; muchas no han sido capaces de llevar adelante las reformas necesarias para elevar la productividad del país, incrementar la competencia, mejorar la igualdad de oportunidades y así aprovechar plenamente los talentos de todos sus ciudadanos.

Las transformaciones requeridas son de segunda o tercera generación. Suponen una reflexión profunda, bien documentada y basadas en estudios serios. También de deliberación y encuentro y por sobre todo de generosos acuerdos políticos, los que en las últimas décadas tanto frutos nos han deparado. Estoy cierto, que cada uno en el ámbito que le corresponde, estará a la altura de lo que el país nos está demandando.

Nuestros compromisos están planteados en este documento, de cara a la sociedad, en forma clara y abierta. CMPC fue, es y seguirá siendo parte importante del desarrollo de Chile. Sabemos de la responsabilidad que ello significa. Por eso seguiremos trabajando arduamente para hacer bien nuestro trabajo, para minimizar los errores y para seguir contribuyendo a que Chile siga progresando.

Muchas Gracias.